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В настоящее время насчитывается 22 вида пятихвойных сосен, относящихся к секции Quinquefoliae подсекции Strobus (Gernandt et al., 2005): 14 евроазиатских и 8 северо-американских.  На всем протяжении 20-го века их делили на два подсекции – Strobi и Cembrae, главным образом, по структуре шишки, размеру и форме семян (Little and Critchfield, 1969). Шишки Cembrae при созревании не раскрываются и содержат крупные семена без крыла, которые распространяются, в основном, кедровкой. Семена видов из подсекции Strobi, как правило, мелкие, имеют крыло и распространяются ветром, чему способствует раскрытие шишек при созревании. У большинства видов Strobi их признаки соответствуют систематическому положению, но есть и исключения. Например, семена P. flexilis, P. armandii и P. parviflora тяжелее, чем у других веймутовых сосен, крыло у них практически отсутствует, и они не приспособлены к распространению ветром. Все последние филогенетические построения на основе молекулярных маркеров разной локализации (ядерные, митохондриальные, хлоропластные) также не дают единого результата и не соответствуют друг другу (Gernandt et al., 2005; Syring et al., 2007; Tsutsui et al., 2009). Одной из основных причин считается интрогрессивная гибридизация. Такое предположение подтверждается широкими возможностями для искусственной гибридизации, в том числе между азиатскими и северо-американскими видами (Critchfield, 1986). «Природной лабораторией» для исследования сетчатой эволюции являются современные гибридные зоны. Среди евроазиатских видов естественная гибридизация описана для P. pumila и P. parviflora в Японии (Watano et al., 1996), P. pumila и P. sibirica (Politov et al., 1999; Горошкевич, 1999; Goroshkevich et al., 2008) в России. 
Гибриды кедра сибирского и кедрового стланика встречаются на всем протяжении области перекрывания ареалов данных видов: от Хамар-Дабана до Алданского нагорья. Исследование этой гибридной зоны ведется у нас уже более 15 лет. Установлено, что характер гибридизации в разных географических районах разный. В Прибайкалье гибриды обычно представляют собой особи, имеющие промежуточный габитус в сравнении с родительскими видами. Эти гибриды предположительно являются гибридами F1, так как по многим другим признакам они также занимают промежуточное положение, будь то анатомические признаки хвои или изоферментый состав. По плодоношению гибриды не отличаются от родительских видов, но характеризуются сниженной семенной продуктивностью. При благоприятных условиях они могут дать начало как гибридам второго поколения, так и бэккроссам, т.к. опыляются и гибридами, и родительскими видами. 
В северо-восточной части гибридной зоны было обнаружено два типа гибридов. Первый – это такие же гибриды, как в Прибайкалье, имеющие промежуточную морфологию. Второй – гибриды, которые по морфологии очень близки к кедру сибирскому: имеют один строго вертикальный ствол. От этого родительского вида они отличаются нетипичным ветвлением, длинными изогнутыми кверху нижними ветвями и формой семенных чешуй, промежуточной между кедром сибирским и кедровым стлаником. Анализ цитоплазматических маркеров подтвердил их гибридное происхождение. Более того, все особи, определенные в полевых условиях как кедр сибирский, оказались гибридами и имели митохондриальный маркер, типичный для кедрового стланика. Были и такие особи гибридов, принятые за кедр сибирский, (около 17%), у которых и митохондриальный и хлоропластный маркеры были стланикового типа. Это говорит о том, что гибридизация кедра и стланика зашла намного дальше формирования гибридов первого поколения и приобрела вид очень глубокой интрогрессии. Таким образом, межвидовая гибридизация имеет большое значение для 5-хвойных сосен: повышая разнообразие, она влияет на их эволюционное развитие. 
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At present there are about 22 species of 5-needle pines from subsection Strobus, section Quinquefoliae (Gernandt et al., 2005): 14 Eurasian and 8 North American. In the XX century these species were divided in two subsections, Strobi and Cembrae, mainly based on female cone structure and size and shape of seeds (Little and Critchfield, 1969). Cembrae species have indehiscent cones containing large seeds without wing which spread by nutcrackers.  Strobi species have dehiscent cones that have small seeds with wing which spread by wind. Majority of Strobi species have features which correspond to their taxonomy but there are exceptions. For example, P. flexilis, P. armandii and P. parviflora have more heavy seeds than other white pines and these seeds have non-pronounced wing and don’t fit for wind disperse. Phylogeny based on different molecular markers (nuclear, mitochondrial, chloroplast) don’t correspond to each other (Gernandt et al., 2005; Syring et al., 2007; Tsutsui et al., 2009). Introgressive hybridization is considered as one of the main reasons of lack of the correspondence. Wide possibilities for artificial hybridization including Eurasian and North American species confirm the presumption (Critchfield, 1986). Contemporary hybrid zones are “natural laboratory” for study reticulate evolution. Among Eurasian species natural hybridization was described for P. pumila and P. parviflora in the Japan (Watano et al., 1996), P. pumila and P. sibirica (Politov et al., 1999; Goroshkevich, 1999; Goroshkevich et al., 2008) in the Russia. 
P. sibirica and P. pumila hybrids occur everywhere in overlapping areals zone of the species: from Khamar-Daban Ridge to Aldanskoe Upland. We study this hybrid zone more than 15 years. It determined that hybridization pattern is different in different regions. In Baikal region hybrid usually look like trees having intermediate habitus in comparison with parental species. Probably, these hybrids are F1 because they are intermediate in many other traits, for example, needle anatomy and isozyme composition. Hybrids and parental species are similar in cone bearing but hybrids have decreased seed efficiency. In favorable conditions hybrids can give rise to F2 or backcrosses as they are pollinated by both hybrids and parental species. 

Two types of the hybrids were found in the northern-eastern part of hybrid zone. The first type is the same hybrids like ones in Baikal region which have intermediate morphology. The second type is hybrids similar to P. sibirica which had one upright trunk. The sibirica-like hybrids differ from the species atypical branching, namely long curved upward lower branches, and intermediate shape of seed scales as well. Analysis of molecular cytoplasmic markers confirmed hybrid origin of these trees. Moreover, all trees identified in the field like P.sibirica was hybrids and have mitochondrial marker typical for P. pumila. Some sibirica-like hybrids (about 17%) had both mitochondrial and chloroplast marker typical for P. pumila. This suggests the P. sibirica and P. pumila hybridization went farther than F1 formation and took the form of deep introgression. Thus, interspecies hybridization has great value for 5-needle pines increased variation it impact on their evolution.
